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 لندن – تتزايد ارتدادات أزمة العنصرية 
التــــي فجّرهــــا مقتــــل المواطــــن الأميركي 
جورج فلويــــد لتفتح الطريــــق أمام أفكار 
جديدة تشــــمل جميع مناحــــي الحياة بما 
في ذلك الرياضــــة ورياضة كرة القدم على 

وجه الخصوص.
وباعتبارهــــا أكثــــر الرياضــــات تأثرا 
في الســــنوات  بهــــذه الظاهــــرة ”المقيتة“ 
الأخيــــرة، فقــــد تزايدت الدعــــوات مؤخرا 
إلى ضرورة اســــتغلال هذه الأزمة من أجل 
تمرير قوانين جديدة تراعي مصلحة ذوي 

البشرة السوداء في كرة القدم.
وحضّ لاعب مانشســــتر سيتي رحيم 
ســــتيرلينغ مسؤولي كرة القدم الإنجليزية 
الثلاثــــاء على اســــتغلال النقــــاش القائم 
عالميا حاليا بشأن العنصرية والتظاهرات 
المناهضــــة لها لإيجاد حلــــول تتيح زيادة 
عدد المسؤولين الســــود في أندية الدوري 

الممتاز.

ويلفت محللــــون رياضيون إلى أهمية 
مــــا تقدم به نجم مانشســــتر ســــيتي لعدة 
اعتبــــارات أهمهــــا أن زيادة عدد الســــود 
في مواقع المســــؤولية من شــــأنها أن تفيد 
اللاعبين ذوي البشــــرة الســــوداء وتقلص 
من النظرة الدونيــــة لهؤلاء داخل الملاعب 

وخارجها.
وشــــهدت مدن أميركيــــة وعالمية منها 
لنــــدن تظاهــــرات في الأيــــام الماضية على 
خلفية مقتل فلويد على يد شــــرطي أبيض 
في مدينة مينيابوليس بولاية مينيسوتا، 
بعدما وضع ركبته على عنقه لدقائق، على 
رغم مناجاته بأنه غير قادر على التنفس.

وانضــــم ســــتيرلينغ، الــــذي ســــبق له 
التعبيــــر مــــرارا عــــن ضــــرورة مناهضة 
العنصريــــة فــــي ملاعــــب كرة القــــدم، إلى 
الرياضيين الذين يعربــــون عن تضامنهم 
مــــع فلويــــد، داعيا إلــــى أن تشــــكل وفاته 

فرصة لتغييرات جذرية واسعة النطاق.
وعبّــــر العديد من اللاعبين من مختلف 
الرياضات عبر العالم عن رفضهم الشديد 
لكافــــة أشــــكال العنصريــــة، وشــــنّ هؤلاء 
حمــــلات شــــملت لاعبــــي كــــرة القــــدم في 
دوريات كبرى، في إنجلترا وألمانيا ونجوم 
التنس، إضافة إلــــى نجم الفورمولا واحد 
لويس هاميلتون ولاعبي دوري كرة السلة 

الأميركي.
وتراوحــــت هــــذه الحمــــلات الرافضة 
والتنديــــد  الشــــجب  بــــين  للعنصريــــة 
بالإجــــراءات التــــي أعقبت مقتــــل المواطن 

الأميركي.
الإذاعــــة  لهيئــــة  ســــتيرلينغ  وقــــال 
”الاحتجــــاج  ”بي.بي.ســــي“  البريطانيــــة 
هــــو نقطة انطــــلاق عظيمة، ليتم إســــماع 
الصوت، لكن الاحتجاج بمفرده لن يحدث 

أي تغيير في هذه البلاد (إنجلترا)“.
وأضاف ”الأمر يتعلــــق بكيف نمضي 
مــــن هنــــا، بتســــليط الضوء علــــى الأمور 
(الواجب تغييرهــــا)، المجتمع يحتاج إلى 
التغييــــر، ومن ثــــم العمل لأجــــل ذلك. لقد 
تحدثنــــا كثيرا، الآن حــــان وقت العمل (..) 
هذا هو الوقت للتحدث عن هذه المواضيع، 
عــــن غياب العدالة، لاســــيما في مجال كرة 

القدم“.
وأعــــادت هــــذه الأزمــــة إلــــى الواجهة 
العديد من المظاهر الســــلبية التي عاشها 
العديد مــــن لاعبي كرة القدم الســــود، في 
وقت يتقلــــص فيه عدد المســــؤولين داخل 
اللعبة الشــــعبية عبر أنحــــاء العالم وهي 
فرصة لكي تعيد الاتحادات الدولية الدعوة 

إلى تشريك هؤلاء في مواقع قيادية.
وتطرق ستيرلينغ إلى الفارق الشاسع 
بــــين الأعداد الكبيــــرة للنجوم الســــود أو 
الآسيويين في الفرق، والعدد المحدود جدا 

لهــــؤلاء في مواقع التدريب أو المســــؤولية 
الإدارية للأندية.

وأوضــــح ”ثمــــة نحــــو 500 لاعــــب في 
الــــدوري الممتــــاز، ثلثهم من الســــود، ولا 
يوجد أي تمثل لنا في التسلســــل الهرمي 

(الإداري) أو في الأجهزة الفنية“.
وأضــــاف ”مع هذه التظاهــــرات، حان 
الوقت لإجراء محادثات، لإطلاق نقاشات“، 
مضيفــــا ”لكن فــــي الوقت عينــــه، الالتقاء 
وإيجــــاد حل من أجل إحــــداث تغيير، لأنه 
يمكننــــا أن نتحــــدث بقدر ما نريد بشــــأن 
التغيير ووضع أشــــخاص من الســــود في 
هذه المراكز التي أرى أنه يجب أن يكونوا 
فيها“، لكــــن الحديث لن يكون كافيا لجعل 
هذه التغييرات أمــــرا واقعا. ورغم تمكين 
بعض الدوريات الأوروبية بعض اللاعبين 

السود من مناصب إدارية، إلا أن ذلك يبقى 
غير كاف قياســــا بعدد هــــؤلاء الذي تزايد 
في السنوات الأخيرة واختار الكثير منهم 

الحصول على جنسيات أجنبية.
وتطرق ســــتيرلينغ إلــــى تولي نجوم 
ســــابقين للعبة من البيض منصب المدرب 
بشــــكل مباشــــر، بينما يتولى آخرون من 
السود دورا أقل شأنا في الأجهزة الفنية.

وقال ”في الأجهــــزة الفنية التي نراها 
حــــول كرة القــــدم، ثمــــة ســــتيفن جيرارد 
(نجــــم ليفربول ســــابقا ومــــدرب رينجرز 
لامبــــارد  فرانــــك  حاليــــا)،  الاســــكتلندي 
(نجم تشيلســــي ســــابقا ومدربــــه حاليا)، 
وفــــي المقابل نــــرى أمثــــال ســــول كامبل 
(نجم أرســــنال ســــابقا ومدرب في الدرجة 
الإنجليزيــــة الثانيــــة) وآشــــلي كول (نجم 

أرســــنال وتشيلســــي ســــابقا، وعمــــل في 
الجهاز الفني لفريق درجة أولى)“.

وأوضــــح ”نالــــوا جميعــــا شــــهادات 
التدريب التي تتيــــح لهم القيام بذلك على 
أعلى مستوى في الوقت عينه، لكن الاثنين 
اللذين لم يحصلا على الفرصة المناســــبة 

هما لاعبان سابقان من السود“.
الاســــتهجان  صيحات  نعرة  وتزايدت 
تجاه اللاعبين السود في المواسم الماضية، 
وكانــــت لافتة فــــي الســــنة الماضية خلال 
تصفيات بطولــــة أمم أوروبا، ما أدى إلى 
تدخل الاتحادين الدولي لكرة القدم ”فيفا“ 
اللذين  والاتحاد الأوروبــــي للعبة ”يويفا“ 
أقــــرا بضرورة اتخــــاذ إجــــراءات قاصية 
تجاه الجماهير بانتظار سن قوانين تجرم 

العنصرية داخل الملاعب.

وتعــــرض ســــتيرلينغ (25 عامــــا) إلى 
سلســــلة مــــن الإســــاءات العنصرية خلال 
دفاعــــه عــــن ألــــوان فريقــــه أو المنتخــــب 
الإنجليــــزي، وكان مــــن أبــــرز الداعين إلى 
تشــــديد العقوبــــات بحق الأنديــــة والدول 

التي يقوم مشجعوها بارتكابات كهذه.
الإنجليــــزي  اللاعــــب  غــــرار  وعلــــى 
تطرّق نجــــم يوفنتوس باولــــو ديبالا إلى 
العنصريــــة التــــي عانت منها كــــرة القدم 
الإيطالية لاســــيما خلال الموســــم الماضي، 
وتكتســــب مناهضتها زخمــــا إضافيا في 
الفتــــرة الحالية بعد التظاهرات ضد مقتل 
المواطن الأميركي الأســــود جــــورج فلويد 

على يد شرطي في مدينة مينيابوليس.
ودعــــا الأرجنتيني إلــــى إيجاد حلول 

للعنصرية داخل كرة القدم وخارجها.

 باريــس – عمقت أزمـــة كورونا متاعب 
رياضات عـــدة وأولها الفورمـــولا واحد 
التي أشـــار القائمون عليها إلى أن وقف 
النشـــاط تسبب في خســـائر مالية طالت 

جميع الفرق دون استثناء.
وأكـــد الفرنســـي جـــان تـــود، رئيس 
الاتحـــاد الدولـــي للســـيارات (فيـــا)، أن 
العواقب المالية لجائحة فايروس كورونا 
المستجد ”طالت كل عالم“ الفورمولا واحد 
وليـــس فقط الفرق التـــي يواجه البعض 

منها تبعات قاسية.
وكان مـــن المقـــرر أن تنطلـــق بطولة 
العالم للفورمولا واحد في منتصف مارس 
الماضي في جائزة أستراليا الكبرى، لكن 
بدء تفشـــي فايروس كوفيد – 19 دفع إلى 
إلغائها قبل أن تلقى الســـباقات العشرة 
الأولى المصير ذاته أو التأجيل إلى موعد 

غير محدد.

تبعات ملحوظة

بحسب الجدول الجديد ستستضيف 
النمســـا أول ســـباقين في الخامس و12 

يوليو المقبل.
وقـــال تـــود فـــي تصريحـــات خاصة 
لوســـائل إعـــلام فرنســـية إن ”للجائحة 
تبعـــات مالية لا تقتصر فقـــط على فريق 

أو اثنين مشـــاركين فـــي الفورمولا واحد. 
فهي تؤثر على كل الصانعين والشـــركاء 
الفورمولا  ومصنعي المعـــدات وكل عالم“ 

واحد.
وأضـــاف ”ولكـــن ذلـــك يؤثر بشـــكل 
خـــاص على فـــرق معينة مثـــل وليامس 
الـــذي عـــرض فريقـــه للبيع. إلـــى جانب 
ذلك، ســـررنا بمعرفة أن رينو سيســـتمر 
في البطولة. يشـــكل ذلك جزءا من تاريخ 
رياضـــة الســـيارات والفورمـــولا واحد، 

بعض الفرق تغادر وأخرى تنضم“.
وأثرت أزمة كورونـــا على العديد من 
الرياضـــات بما في ذلـــك الفورمولا واحد 
التي تستعد لخسائر مالية كبرى، ما دفع 
بعـــض الفرق إلى اتخاذ قـــرارات جريئة 
شـــملت خفـــض الرواتب ومنـــح العطل 

لبعض العاملين فيها.
وذكـــر المدير الســـابق لفريقي بوجو 
– تالبو وفيراري أن الهيئتين المشـــرفتين 
علـــى البطولة، فيا ومجموعـــة ”ليبيرتي 
الأميركية المالكة لحقوق البطولة،  ميديا“ 
ترغبـــان في ”جعل الفورمـــولا واحد أقل 
تكلفة“، لاســـيما بعد القـــرار الأخير الذي 

يفضي بتحديد سقف لميزانية الفرق.
وأبـــدى تـــود ثقتـــه حيال مســـتقبل 
ســـباقات التحمل بعد إرجاء ”ســـباق لو 
من يونيو إلى ســـبتمبر  مان 24 ســـاعة“ 

المقبـــل بســـبب الجائحة. وقـــال في هذا 
الســـياق ”لقد وضعنا نظامـــا جديدا مع 
’اوتوموبيـــل كلـــوب دو لويســـت‘ (منظم 
سباق لو مان) من أجل السماح بانضمام 
سيارات نسميها ’هايبركار‘. إنها سيارة 
الأحـــلام، تم تصنيعها بنســـخة محدودة 

وتتمتع غالبا باسم مرموق“. 
وتابع ”بشكل عام، رياضة السيارات 
ليســـت فقط عرضـــا، بل يجـــب أن تكون 

أيضا مختبرا“.
وأوضح ”ندرك أنـــه لو لم نتخذ قرار 
تجهيـــز فرق الفورمـــولا واحد بمحركات 
هجينـــة، الفكرة التـــي لاقـــت الكثير من 
الانتقـــادات عند طرحهـــا، كنا ســـنُنتَقَد 
اليـــوم لعـــدم قيامنـــا بذلك، الأمـــر ذاته 
بالنســـبة لإدخال منافسات الفورمولا أي 
(للسيارات الكهربائية). من أجل التحمل، 
قـــد تكون لدينـــا ســـيارات ذات محركات 
هجينة وأخرى مختبرية تستخدم تقنيات 
مثـــل الهيدروجين والوقود النظيفة وهي 
مشاريع جدية جدا ومتقدمة نعمل عليها 

مع شركائنا“.

انضباط كبير

أبرز تـــود أن تبعات جائحة فايروس 
كورونا المســـتجد ســـتظهر تدريجيا في 

مجال رياضة السيارات.
وتوقع ســـائق الراليات السابق أننا 
”ســـنرى لاحقا انضمـــام صانعـــين جدد 

أو فـــرق جديدة ســـترغب في الاســـتفادة 
مـــن مختبـــر حقيقـــي من أجل تحســـين 
منتجاتها“. وذكر تود أن الاتحاد الدولي 
لا يهتـــم فقط بمســـابقات الســـيارات بل 

أيضا بسلامة الطرقات.
وقـــال ”مـــن الواضـــح أن التنقـــلات 
ستكون الآن مختلفة. عندما يستقل الناس 
وســـائل النقل العام، ســـيأخذون العديد 
مـــن الإجـــراءات الوقائيـــة وســـيرغبون 
حتما في أن يكونوا أكثر اســـتقلالية في 
التنقـــل. ويعنـــي ذلك أننا ســـنرى المزيد 
من اســـتخدام وسائل النقل على عجلتين 

وغالبا من دون التنبه للقواعد“.

د الطريق أمام إصلاحات عميقة لكرة القدم
ّ
أزمة العنصرية تعب

ستيرلينغ يدعو إلى تمثيل أكبر للسود في الدوري الإنجليزي

فتحت أزمة العنصرية، التي عادت إلى الواجهة مؤخرا مع مقتل الأميركي 
جورج فلويد، الباب أمام بروز دعوات تطالب بالقيام بإصلاحات جريئة في 
كــــــرة القدم التي تضم العديد من اللاعبين الســــــود في وقت يتضاعف فيه 
وجودهم في العديد من مناصب المســــــؤولية  في اللعبة الشعبية الأولى في 

العالم والتي بدأت تنخرها ظاهرة التمييز العنصري.

مشهد مقلق

منعرج خطير

تود يعدد خسائر فورمولا واحد بسبب كورونا
 تونــس – أكـــد اللاعـــب الدولـــي نعيم 
الســـليتي ونجم الاتفاق السعودي أنه لا 
يفكـــر في العودة إلى الدوري التونســـي، 
ربطتـــه  التـــي  الأخبـــار  بذلـــك  مفنـــدا 

بالانضمام إلى أحد الفرق التونسية.
وســـجل لاعـــب الاتفـــاق الســـعودي 
الاثنين حضـــوره في الحصـــة التدريبية 

الأولى مع منتخب تونس.
وعبر الســـليتي عن ســـعادته بعودة 
التدريبات الجماعية بعد فترة طويلة من 
التوقـــف، وقال في تصريـــح على هامش 
البرنامـــج الإعدادي الذي رتـــب له المدير 
الفني لنســـور قرطاج منـــذر الكبير ”لقد 
كانـــت فكرة جيدة من الاتحاد التونســـي 
لكـــرة القـــدم والمديـــر الفنـــي للمنتخب 
بتنظيم هذا المعســـكر الذي يجري وسط 

إجراءات صحية ووقائية صارمة“.
التونســـي  الاتحاد  ”أشـــكر  وأضاف 
على كل هـــذه الترتيبات الوقائية المطبقة 
قبـــل أن نخـــوض التدريبـــات، حيـــث تمّ 
إخضاعنا إلى تحاليل جاءت ســـلبية لكل 

اللاعبين والحمد لله“.

الدعـــوة  وصلتنـــي  ”حـــين  وتابـــع 
للمشـــاركة في المعســـكر رحّبـــت بالفكرة 
ووافقت على المجـــيء دون تردد، والأكيد 
أن المعســـكرين اللذين برمجهما الناخب 
الوطنـــي ســـيفيدان كل اللاعبين في ظل 
ما عشـــناه في الفترة الماضية بعد توقف 

النشاط لمدة طويلة“.
وعرف السليتي بمستوياته المميزة 
خلال مشـــاركته مع المنتخب سواء في 
بطولة أمم أفريقيـــا الأخيرة بمصر أو 
خلال كأس العالم بروســـيا، وهو يعد 
من الركائز الأساسية التي يخير الإطار 

الفني الاعتماد عليها دائما.
وفي رد على سؤال 

حول عودته إلى 
الدوري التونسي 

قال ”أولا عقدي 
مع الاتفاق 

السعودي لا 
يزال ساري 

المفعول 
وعندما 

تنتهـــي أزمـــة الفايـــروس ســـأعود إلى 
الســـعودية لمواصلة المشوار مع فريقي“. 
وكشـــف ”أؤكد أنه لـــم يصلني أي عرض 
من أي فريق تونســـي، وصراحة حتى لو 
وجدت أي مفاوضات سأرفضها، فليست 

لي رغبة للعودة إلى الدوري التونسي“.
واستغل الإطار الفني 
التونسي بقيادة منذر 
الكبير وقف نشاط 
الدوري وتواجد 
بعض اللاعبين في 
تونس للقيام بمعسكر 
إعدادي للمنتخب الأول 
للوقوف على بعض 
المشاكل وتسجيل بعض 
الملاحظات. 
وأبدى الكبيّر ارتياحه 
لعودة نشاط النسور 
بعد توقف دام عدة أشهر 
بسبب انتشار فايروس 
كورونا الذي عطل الأنشطة 

الرياضية في العالم.

السليتي يحسم قراره بشأن الدوري التونسي

 لوس أنجلس – كشـــف لاعـــب الارتكاز 
الفرنسي المخضرم يواكيم نواه المتأخرة 
عودته من الإصابة إلى ملاعب كرة السلة 
الأميركية بســـبب تفشي فايروس كورونا 
المســـتجد، أنه بات ”جاهزا قدر الإمكان“ 
لإنهـــاء هـــذا الموســـم مع لـــوس أنجلس 
كليبـــرز مـــع اســـتئناف دوري المحترفين 

نهاية يوليو.
وقال نجل بطل كرة المضرب الســـابق 
إن كليبرز  يانيك نواه لموقع ”ذا أثليتيك“ 
”شـــرحوا لي بوضوح ما يتوقعونه مني. 

كلاعـــب لا يمكنني أن أطلب أكثر من ذلك. 
أنا فـــي بيئة حيث تســـود ثقافـــة الفوز 
والفريـــق راغب بحصد اللقـــب. لا يمكن 
أن نطلب أكثـــر“. وتابع النجم الســـابق 
لشـــيكاغو بولز ”لا يهـــمّ دوري، أنا ممتن 

لذلك. لا يجـــب مقارنتي بمـــا كنت أفعله 
في الســـابق، بل بأن أكون في أفضل حال 
جســـدية وأتشارك خبرتي مع الشبان في 

الفريق“.
وبرغم غياب نـــواه عن الملاعب لأكثر 
من ســـنة بسبب الإصابة، قرر فريق ولاية 
كاليفورنيـــا إدراج اســـمه فـــي اللائحة 

التي ستستكمل الموسم بدءا من 31 يوليو 
في مجمـــع ديزني بمدينـــة أورلاندو في 

ولاية فلوريدا.
وقـــال مدربـــه دوك ريفرز ”بالنســـبة 
للبعض كان توقف الموســـم مفيدا، وهذه 
الذي تعافى وأصبح بـ‘فورمة‘  حال ’جو‘ 

جيدة.. سيساعدنا هذا الشاب“.
وســـيكون نواه (11.2 م)، الغائب منذ 
23 مـــارس 2019 والـــذي تعرض لقطع في 
وتر أخيل في سبتمبر الماضي، ثالث لاعب 
ارتكاز في تشـــكيلة كليبرز بعد مونتريزل 

هاريل والكرواتي إيفيتسا زوباتس.
”أن. دوري  فـــي  موســـما   12 وفـــي 
بي.أيـــه“، شـــارك نـــواه ثلاث مـــرات في 
واختير أفضل لاعب  مباراة ”كل النجوم“ 

دفاعي في الدوري في 2014. 

نواه يؤكد جاهزيته لإنهاء الموسم مع كليبرز

رغم غياب نواه عن الملاعب 

لأكثر من سنة، قرر فريق 

ولاية كاليفورنيا إدراج 

اسمه في اللائحة التي 

ستستكمل الموسم

ة طويلة“.
بمستوياته المميزة  السليتي
اركته مع المنتخب سواء في
أفريقيـــا الأخيرة بمصر أو 
العالم بروســـيا، وهو يعد 
الأساسية التي يخير الإطارر

ماد عليها دائما.
 على سؤال 

ه إلى 
ونسي 

قدي 

لا 
 

ب

كور
الري

ستيرلينغ تعرض إلى 

سلسلة من الإساءات 

العنصرية خلال دفاعه 

عن ألوان فريقه سيتي أو 

المنتخب الإنجليزي
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